

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 84 (1996)

Heft: 4

Artikel: Congrès : le sexe en question

Autor: Chaponnière, Martine

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-280944>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

médecins a passé de 13,9% en 1970 à 23% en 1990, celle des avocates de 3,7% à 14,1% et celle des collaboratrices scientifiques dans les professions supérieures de la Confédération de 5,7% à 12,9%. Dans les professions du management, les femmes progressent également, même si elles continuent d'être sous-représentées. Ces observations relèvent de deux publications de l'Office fédéral de la statistique publiées en février à la suite du recensement fédéral de 1990: L'égalité professionnelle - un mythe? La ségrégation sexuelle dans les milieux professionnels; Ségrégation entre hommes et femmes sur le marché du travail.

Comme en témoignent les titres de ces publications, un bémol est de rigueur. Car, même si la part des femmes sur l'ensemble des personnes actives professionnellement a progressé en vingt ans de 33,8% à 38%, les femmes continuent à se concentrer dans les cinq groupes de professions dites typiquement féminines les plus fréquentés: les professions commerciales (22% des femmes actives), la vente (10%),

les professions paramédicales, la restauration et l'hôtellerie, le nettoyage et l'entretien. Sur les 381 professions recensées en 1990, près de la moitié des femmes se retrouvent dans neuf professions. 91'000 hommes se concentrent dans la catégorie la plus peuplée des entrepreneurs et des directeurs; à comparer avec 256'000 femmes exerçant une profession d'employée de commerce ou de bureau. Il reste encore beaucoup à faire pour convaincre les filles de diversifier leurs choix professionnels. D'autant que la part des hommes étrangers actifs dans le secteur tertiaire - où les femmes sont majoritaires - a également progressé entre 1970 et 1990, à cause de l'érosion du secteur de l'industrie.

(amI)

Congrès: Le sexe en question

C'est l'imposant vieux bâtiment de l'Université de Zurich qui a accueilli le 9 mars dernier le congrès de l'association suisse Femmes Féminisme Recherche (FFR). Avec pour thème général

«Le sexe en question», quelque deux cents femmes ont débattu, la journée durant, de la recherche féministe en Suisse sous ses aspects les plus divers. Fondée en 1983, FFR en est à son 4^e congrès et la formule est maintenant bien rodée: deux conférences ex cathedra (une en français, l'autre en allemand), et une série d'ateliers où des chercheuses de tous horizons peuvent présenter et discuter leurs travaux.

La journée s'est ouverte par un exposé de Béatrice Wehrli, germaniste, qui a entraîné un public très concentré dans les méandres du post-modernisme et du dé-constructivisme pour expliquer le féminisme qui l'anime aujourd'hui. La deuxième conférence, prononcée par la sociologue française Michèle Ferrand, retraça trente ans d'histoire de la recherche féministe en France, où les débats d'idées, tout en étant plus dramatiques que ceux que nous connaissons en Suisse, s'en rapprochent cependant: oppositions entre la militante et la scientifique, entre les tenantes de l'égalité et celles de la diffé-

rence, perpétuelle remise en question du statut de la mixité dans la recherche sur les rapports sociaux de sexe, etc.

Huit ateliers ont permis à une trentaine de chercheuses (ou chercheuses en puissance car les étudiantes alémaniques étaient venues en nombre) de partager avec le public leurs intérêts propres. La diversité des thèmes, des disciplines et des méthodes témoigne de la vitalité de la recherche féministe aujourd'hui, mais aussi de la difficulté d'en faire véritablement le bilan.

Enfin, le très beau film de Sally Potter *Orlando* (1993), adapté du roman de Virginia Woolf, fut bienvenu pour détendre les cerveaux.

L'organisation de ce congrès, somme toute un assez gros bastringue, fut très largement le fait de la section zurichoise de FFR. Ce sont des femmes jeunes, intelligentes et motivées qui n'ont ni compté leur temps ni mesuré leur énergie pour assurer la réussite de la manifestation. On en rêverait en Suisse romande.

Martine Chaponnière

UNIVERSITE
DE
LAUSANNE


L'UNIL met au concours
un poste de

Chargé(e) de cours

pour un enseignement intitulé «Introduction à la pharmacie pratique» (selon l'Ordonnance fédérale du 16.4.1980) destiné aux étudiant(e)s en pharmacie de 2^e année (1h./sem.).

Conditions de candidature: diplôme fédéral de pharmacien(ne) - doctorat ès sciences pharmaceutiques - très bonnes connaissances de l'enseignement.

Candidatures à remettre avant le **15 avril 1996** auprès du Doyen de la Faculté des sciences, CP, CH-1015 Lausanne.

Rens.: prof. B. Testa, BEP, 1015 Lausanne
tél. 692 45 00.

Soucieuse de promouvoir l'accès des femmes à la carrière académique, l'Université encourage les candidatures féminines.

UNIVERSITE
DE
LAUSANNE


La Faculté de Médecine
de l'Université de Lausanne
et le Service des Hospices cantonaux
mettent au concours le poste de

Chef de l'Unité de Nutrition fondamentale et clinique du CHUV, avec rang professoral

Le candidat, de formation médicale, devrait posséder des connaissances approfondies dans le domaine de la nutrition fondamentale à orientation médicale et de la nutrition clinique, ainsi qu'un excellent dossier de recherche. Il devra faire preuve de sa capacité à attirer des fonds extérieurs.

Le candidat(e)s sont prié(s) de faire parvenir leur curriculum vitae et leur dossier scientifique au Professeur C. Perret, Doyen de la Faculté de Médecine, Rue du Bugnon 9, CH-1005 Lausanne, jusqu'au 31 mai 1996. Le cahier des charges peut être obtenu à la même adresse.

Soucieuse de promouvoir l'accès des femmes à la carrière académique, l'Université encourage les candidatures féminines.